
Déterminants indéfinisDéterminants indéfinis
Les déterminants indéfinis déterminent un nom dont le référent n'est pas identifié. La seule détermination apportée 

peut être d'ordre numérique.

∞ Articles indéfinis   (un, une, des, de – forme réduite –, d' – forme élidée) 

 La règle ...

• Les articles indéfinis indiquent que le nom est présenté comme un nom parmi d'autres :

un coude, une attention, des rondes (n'importe lesquels).

• Ils s'emploient devant un nom qui n'a pas été repéré, cité ou identifié précédemment. Ils varient en genre et 

en nombre selon l'objet déterminé ; la variation en genre est neutralisée au pluriel.

∞ Déterminants interrogatifs et exclamatifs   (quel, quelle, quels, quelles) 

 Observons bien !

Louise doit se rendre au Brésil et elle se renseigne :
«   Quelle   en  est  la  capitale ?  Quel temps  fait-il  au  mois  de  juin ?  Quels sports  les  Brésiliens  pratiquent-ils ? »  La 
responsable de l'agence de tourisme lui déclare : «   Quelle   chance d'aller dans un si beau pays ! »

 La règle ...

• Les déterminants interrogatifs interrogent sur la qualité du nom sur lequel porte la question. Il n'y a qu'un 

déterminant interrogatif, il s'accorde en genre et en nombre avec le nom qu'il accompagne.

Quels sports pratiquent-ils ? Quelles sont les spécialités ?

• Les déterminants exclamatifs permettent d'exprimer un sentiment en rapport avec le nom qu'ils précédent. 

Il n'y a qu'un déterminant exclamatif, il s'accorde en genre et en nombre avec le nom qu'il accompagne.

Quelle chance ! Quels paysages !

  Attention au piège !

• Les  déterminants  interrogatifs  peuvent  être  utilisés  dans  une  interrogation  indirecte (c'est-à-dire  sans 

guillemets). Louise se demande quel temps il fait au Brésil (équivalent à « Quel temps fait-il au Brésil ? »)
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∞ Déterminants indéfinis  

 Observons bien !

Pas un nageur ne se risquerait à affronter les  différentes vagues qui déferlent.  Tous les maîtres-nageurs sont en alerte et  
plusieurs canots sont prêts à secourir les personnes en péril.

 La règle ...

• Les  déterminants indéfinis n'apportent qu'une indication plus ou moins précise de quantité ou de qualité 

aux noms qu'ils accompagnent.

• L'indication de valeur peut être :

− nulle : pas – nul – aucun

− unique : chaque – chacun

− semblable ou différente : même – tel – autre

− totale : tout

− imprécise : différent – plusieurs – quelque – certain – divers – plus d'un – la plupart – quelconque – n'importe quel...

• Certains déterminants indéfinis ne sont variables qu'en genre : aucun(e) – divers(e) – pas un (une)

• D'autres ne sont variables qu'en nombre : quelque(s) – même(s) – autre(s) – quelconque(s)

• Certains sont invariables : chaque – plusieurs 

  Attention au piège !

Après les déterminants indéfinis de sens négatif, il ne faut pas oublier la deuxième partie de la négation.

Aucun nageur ne se risquerait à affronter les vagues.

∞ Articles partitifs   (du, de la, de l') 

 La règle ...

• Les articles partitifs indiquent que l'on ne considère qu'une quantité indéterminée d'un tout.

du gazole – de la graisse – de l'essence

• Ils se trouvent devant des noms dits  massifs (viande, vin, épinards, or) ou des noms dits  abstraits (courage,  

abnégation) qui présentent la particularité de correspondre à des entités non directement comptables.
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∞ Déterminants numéraux  

 La règle ...

• Les déterminants numéraux cardinaux indiquent une quantité précise. Ils se placent devant un nom. On 

les appelle communément « les nombres ». Ils sont invariables 

 Quarante-huit euros / Quatre-vingt-seize euros

EXCEPTIONS vingt et cent s'accordent quand ils indiquent un nombre exact de vingtaines ou de centaines :

Quatre-vingts pages Deux cents mètres

• Les  déterminants  numéraux  ordinaux indiquent  l'ordre.  Ils  sont  généralement  employés  comme  des 

adjectifs 

Les premières places Les trentièmes olympiades

  Attention au piège !

• Les noms tels que douzaine, trentaine, centaine, millier, million, milliard, quart, centième, etc. s'accordent.

Deux douzaines de roses Trois quarts de litre

• Mille et millier sont synonymes, mais mille est invariable.

Trois mille habitants Trois milliers d'habitants

Didine et le CRPE (2015) - 3 - Grammaire  Déterminants indéfinis–


